

苏报 及苏报案

1903年上海新闻事件

周佳荣◎著

《苏报》的历史及言论转变的经过
上海政治风潮与《苏报》的革命化

“苏报案”发生的经过和结果

《苏报》及“苏报案”的影响

《苏报》在近代史上的地位

上海社会科学院出版社

前言

《苏报》是清末革命史上重要的报刊之一,“苏报案”更是轰动一时的大事,二者对于晚清政治和思潮的趋演,都有非常巨大的影响。早期中国近代史论著,大抵能就《苏报》的言论及“苏报案”的经过作概略的叙述;不过,其中有若干史事需作详细考证,而《苏报》的历史地位也未曾得到较全面的评价。直至 20 世纪 70 年代,由于大量史料的整理和公开,多种清末民初报刊重印出版,当事人相继发表回忆文字,加上专家学者的相关论著渐见增多,研究条件才告成熟。

基于上述情况,笔者以四年时间写成《苏报与清末政治思潮》,由香港昭明出版社于 1979 年出版。此书通过史料的排比和综合,改正前人著述中未尽确实的记载,阐明《苏报》从主张维新、保皇转变为鼓吹革命排满的因由,分析报上激烈言论的出现以至最后酿成巨案的始末,并以之为线索,探讨“苏报案”前后中国思想界的情形,除了厘清《苏报》与早期革命运动的关系外,还注重它在思想转型期中所起的多方面作用。

此书出版后,曾有中外学者撰写书评和书介数篇;书中一些见解,为若干近代史、新闻史著作所引用;部分内容,且被节录刊登于其他书刊之中。转瞬虽二十多年,但至今仍是唯一论述《苏报》和“苏报案”的专书;学界新近发表的论著,在资料 and 观点方面,大体

上都没有溢出此书的范围,这是笔者觉得欣慰的。

鉴于此书初版早已售罄,原出版社不复存在,是以重新排版印行,供学界参考。“苏报案”发生于1903年,而于1904年结束,距今刚好一百年,特重印此书以纪念上个世纪初年为《苏报》付出心力和血泪的历史人物。

周佳荣

2004年3月2日

目录

1	前言
1	第一章 绪论:清末的政论报刊与政治思潮
11	第二章 《苏报》的历史及言论转变的经过
22	第三章 近代学潮兴起与《苏报》的关系
35	第四章 上海政治风潮与《苏报》的革命化
47	第五章 《苏报》的激烈言论及排满革命主张
58	第六章 《苏报》对保皇立宪派人士的驳斥
67	第七章 “苏报案”发生的经过和结果
85	第八章 《苏报》及“苏报案”的影响
95	第九章 结论:《苏报》在近代史上的地位
100	附录一:《苏报》关系大事年表
103	附录二:《苏报》存见论说目录一览
111	参考书目

第一章 绪论：清末的政论报刊与政治思潮

清末政治思潮的开展及演变，与政论报刊的兴起有密切关系。政论报刊之目的与功能在于造成舆论，藉此以推动政治变革。在辛亥（宣统三年，1911年）武昌起义前十余年间的政治运动中，政论报刊担当了非常重要的角色，既促使变法维新要求的高涨，又助长革命排满势力的伸张，而新旧思想的冲突以至革命派与君宪派的对抗形势，也不能不说是随着报刊言论的激荡而深化。

一般来说，报纸主要是刊登新闻，杂志则揭载评论；至于材料的选择，报纸是一般性的，杂志是比较特殊的。^①但中国早期的报纸和杂志，无论内容、形式以及对于社会的作用，都有许多相似之处，没有明确的区分，所以统称为“报”或“报刊”。所谓“政论报刊”的主要特点，顾名思义，是以议论政治为主，因此“论说”一栏最受重视，而新闻报道反居于次要地位，这与商业性质的报纸和以后进入企业化时代的报纸，是颇不相同的。^②

近代中国最早具有政论性质的报刊，是光绪二十一年（1895年）间维新人士先后在北京和上海创办的《中外纪闻》及《强学报》，虽然出版未几即告停刊，但已肇人民公开发表政见之先河。在此以前，除《官报》外，绝大多数的华文报刊，都是侨居中国的欧美人

苏报及苏报案

士于发行外文报刊之余而创设的,由中国人自办的寥寥无几;且社会上阅报风气未开,报纸的地位并不受到重视,要到中日甲午战争(光绪二十年,1894年)后,“在野之有识者,知政治之有待改革,而又无柄可操,则不得不藉报纸以发抒其意见”^③。政论报刊遂应运而生,很快便成为知识人士吸收同志、鼓吹主张的重要工具,不但造就了中国报业的发展,更开创了近代中国思想史上一个崭新的局面。

光绪二十二年(1896年)间,汪康年(1860~1911)、黄遵宪(1848~1905)、梁启超(1873~1929)等在上海创办《时务报》(旬刊),作为维新派的言论机关,其内容“率以变法图强为宗旨,盖至是而吾国始有论政之杂志”^④。出版以后,风行一时,备受各地的新学士子欢迎,“为中国有报以来所未有”^⑤。澳门《知新报》(初时是五日刊,后改为旬刊)及长沙《湘学新报》(旬刊,后改称《湘学报》)等继起,互相应和,汇成了戊戌(光绪二十四年,1898年)变法运动的热潮。^⑥维新人士之所以如此着意于开办报馆,乃因他们认定“欲振中国,在广人才;欲广人才,在兴学会”^⑦。而“欲开[学]会,非有报馆不可;报馆之议论既浸渍于人心,则风气之成不远矣”^⑧。《时务报》创始,即已宣称“去塞求通,厥道非一,而报馆其导端也”^⑨。严复(1854~1921)、夏曾佑(1863~1924)等后一年在天津发行的《国闻报》(日报),亦谓其目的“将以求通焉耳。夫通之道有二:一曰通上下之情,一曰通中外之故”^⑩。他们既领会到报刊的力量,因此利用报刊作为宣扬其主义的媒介,遂不遗余力,办报一事也就无形中成了维新人士活动的枢纽。

及至戊戌政变发生,梁启超逃亡日本,先后主编《清议报》(旬刊)与《新民丛报》(半月刊)于横滨,继续从事文字鼓吹工作。癸卯(光绪二十九年,1903年)间,上海的革命派报纸《国民日报》以

《时务报》、《清议报》、《新民丛报》三种刊物为代表，划分戊戌前后国民思想精神变化的进程为变法、保皇、立宪三个时期。^①事实显示，这些杂志曾经成为社会潮流的启蒙及主导力量，使新思想、新知识得以较普遍地传播，扩大了知识人士的眼界，并加强了他们的国民观念和变革热望，所以不失为反映时代趋向的代表性出版物。

如上所述，最初的政论性报刊，都是维新派人士所创办的。至于早期在海外从事革命活动的志士如孙文（中山，1866～1925）等，由于偏重实际行动，忽略了文字方面的鼓吹，且兴中会于甲午（光绪二十年，1894年）成立之初，文人墨士颇为缺乏，所用的宣传册子仅有《扬州十日记》、《嘉定屠城记》及选录《明夷待访录》内《原君》、《原臣》二篇而已，尚未建立正式的言论机关。^②自从乙未（光绪二十一年，1895年）广州一役失败后，孙中山在日本规划革命，重图大举，渐知创设宣传机构为革命事业中不可或缺的一项工作，乃于己亥（光绪二十五年，1899年）秋派遣陈少白（1869～1934）至香港发行《中国日报》，由是始有革命报纸面世。^③

革命思想亦萌兴于留学日本的中国学生之间，早在庚子（光绪二十六年，1900年）之际，留学界已有倾向革命的言论出现，是值得注意的一事，因为中国国内早期革命思想的胚胎，多少乃承接此脉络而来。当时留学生不满百人，但“人人皆醉心自由平等、天赋人权之学说”，“而主张根本改革之激烈论者，殆过半数”。是年留学界开始发行《译书汇编》月刊，专以编译欧、美法政名著为宗旨，如卢骚（Jean Jacques Rousseau，1712～1778）《民约论》、孟德斯鸠（Montesquieu，1689～1755）《万法精理》、约翰穆勒（John Stuart Mill，1806～1873）《自由原论》、斯宾塞（Herbert Spencer，1820～1903）《代议政体》等，逐期刊登。随后又有《开智录》半月刊的出版，专发挥自由平等学说。这两种杂志对于启迪知识青年的思想，

苏报及苏报案

都有相当的功劳。秦力山(1877~1906)、戢翼翬(元丞,1878~1908)等复于辛丑(光绪二十七年,1901年)发起《国民报》月刊,鼓吹民族主义,措辞颇为激烈,开留学界革命报刊之先河,但因经费不足,出版仅数月,即告停刊。次年年底,戢元丞继办《大陆报》月刊于上海,倡议改革,排斥保皇,可以说是上海最早具有初步革命思想的刊物。^⑭

可是,在当时国内外的环境下,革命言论的展开,殊不容易。戊戌前,所谓士大夫读书阶级,差不多完全是康有为(1858~1927)、梁启超维新派的地盘基础;^⑮变法虽然失败,但他们继而提出的保皇、立宪主张,在思想界中仍有一定影响。而且,革命人士初时所依靠的,主要是海外华侨社会及会党势力,在国内几乎没有得到什么大的支持;光绪二十五年(1899年)康有为于加拿大组织保皇会后,在海外声势大增,更夺去了不少革命的据点。“当此之时,革命前途,黑暗无似,希望几绝。”^⑯留学界的现象,仅为革命事业透露了一点曙光,要把革命思想向国内灌输,实是一项艰困的工作。

上海是中国沿海中部的一个大城市,又是重要的交通孔道,鸦片战争(道光二十至二十二年,1840~1842年)后,辟为通商口岸,英、法并相继设立租界于此。由于地理环境及华洋杂处的缘故,上海也就很快成为西方文化输入中国的一大集合点,具有较特殊的社会形态。开埠不久,外侨因鉴于商业贸易的需要,很早已有外文报纸的创办,后来更因他们与华人的商业关系日渐密切,所以又经营起华文报纸来,同治十一年(1872年)创刊的《申报》和光绪十九年(1893年)创刊的《新闻报》均为日报中的重要代表。这些报纸的内容,初时都偏重于报道有关贸易事情及宣传商品,不但没有中心的主张,也不敢涉及政治问题,只是当作与华人贸易的一种工具

而已。^{①7}

甲午以后，中国人自办的报刊大量出现，使上海顿成全国出版事业最蓬勃的地方。是时具有开创一时代风气意义的刊物，应首推《时务报》，已如前述。但该杂志因汪、梁二氏交恶及戊戌年六月（1898年7月）清廷下诏改为《时务官报》而告终，汪康年另设《昌言报》，其体例皆仍《时务报》之旧，政变发生后，旋即停刊。而早在闰三月（5月）间，汪氏还另外发行了一种《时务日报》，以记载中外大事、评议时政得失为主，锐意革新，图与《申报》竞争，随后改名为《中外日报》，政变以后仍继续出版，成为上海主要的日报之一，其言论由始至终，大抵不出变法维新的范畴。^{①8}此外，庚子间，日人田野橘次创《同文沪报》（日报），鼓吹改革，与唐才常（1867～1900）在上海组织正气会（自立会）及召集维新志士，颇有密切关系。^{①9}总言之，19世纪末至20世纪初，上海的几份主要日报，如《申报》、《新闻报》、《中外日报》及《同文沪报》等，都不是革命报纸，甚至对革命活动予以严厉的抨击，可见当时比较开明进步的上海言论界仍是颇为保守的，更遑论国内其他地方了。

不过，知识人士对国事的关心日益普遍，实为革命造成一种新的形势。他们由于受了戊戌维新失败及庚子义和团事件的刺激，痛感满清政府腐败无能，开始群趋于救国的政治运动，“而革命风潮从此萌芽矣”^{②0}。维新以后京师与各省学堂的设立，和庚子以后出洋留学风气的盛行，更使知识人士有了集中一地的机会，在新知识、新思想的激荡下，逐渐形成了一个具有觉悟性的新知识群。^{②1}他们富有强烈的爱国热情及民族意识，对于国家处境与政治形势的反应极度敏感，思想和言论均十分激进，因此对于旧社会的不满情绪以及希求变革的欲望，也最为明显易见。壬寅（光绪二十八年，1902年）、癸卯（光绪二十九年，1903年）之际，国内外学潮的风

苏报及苏报案

起云涌,实反映了这一新知识群体的兴起及扩展。

学潮的出现,肇始于留日学生界。因为庚子以后变法的要求益切,而所有新政又需人办理,地方政府遂相率有留学生的派遣,其中以前赴日本的居多,光绪二十八年(1902年)留日学生已有六百余人,次年即骤增至一千三百余人。^②这两年间,先后有“支那亡国二百四十二年纪念会”的发起,“成城学校入学事件”(东京留学生反对清使馆拒绝保送私费陆军学生)的发生,及“拒俄学生军”的组织等等。在国内,学潮也日益澎湃,首先是上海文化界、教育界人士在张园举办“协助亚东游学会”,不久,南洋公学、南京陆师学堂等相继发生退学事件,而类似的情况,更遍及全国各地。同时,国内外的知识青年,又借着出版书报和各种机会,互为呼应,声势日益浩大,正如孙中山所说,“留东学生提倡于先,内地学生附和于后,各省风潮,从此渐作”,而演成革命风潮初盛的时代。^③

其实这些爱国的新知识分子,起初他们的思想并不是革命的。例如留学界最先的进步刊物《译书汇编》及《开智录》,“都还没有提出革命的或其他的激烈主张,同改良主义者的政治分野实际上还不明显”;事实上《开智录》创办人之一的郑贯公(贯一,1880~1906),是《清议报》的助理编辑,因此言论虽然缓急有差,但仍不是革命与改革之别。到《国民报》出现,才“反映了新从改良主义思想的影响下解放出来的爱国知识分子的思想面貌”,虽未正面地提出反满革命的主张,却认为革命党人所抱的颠覆自命宗旨既美且正,可见已有了强烈的革命倾向。此外,留日学生在癸卯(1903年)创办的几种带有地方色彩的月刊,如《湖北学生界》、《浙江潮》和《江苏》等,都着力于介绍世界局势及指出中国危机,企图借着输入外国新知,催促国人发奋图存;换言之,这些留学生刊物都是从爱家乡、爱祖国的情热出发,初时并没有宣传排满和革命。^④

虽然如此,新知识群急激地趋向革命,且成为清季革命势力中重要的一环,则是明显的事实。论者自以为,在辛亥革命中,会党分子、商人、华侨等虽担任了角色,但主要的推动力实来自学界;^②或更清楚地指出,学界中的革命知识分子集结在排满革命的民族主义主导思想之下,领导革命活动,最后推翻了满清政府的统治。^③但研究中国近代史的学者,多置其重点于急进知识分子跟革命运动之间的关系,^④而多少忽略了新知识群整体性推移的情况,以及这一群体在趋向革命的过程中所表现的形态等等。这些问题,将在下文通过具体的事实引证,予以申论。此处仍需指出,新知识群与政论报刊二者息息相关及互为因果的现象,亦颇可注意,理由是新知识群一面既受了进步书报的影响而加速成长脚步,同时他们又发行更多新的刊物,以巩固和扩大其社会基础。

总的来说,庚子至壬寅(1900~1902年)的几年间,中国的革新势力大体上仍为康、梁的论调所左右,但一个倾向革命的新知识群体正在酝酿形成,不过尚未正式揭起革命的旗号。而唯一声称革命言论机关的《中国日报》,“初以不审英人对华政策所在,一时未敢公然高唱革命排满之说,半载后措辞始渐激烈”^⑤;又“因操笔政者,短于欧美新思想,颇不为学者所重视”^⑥。在早期的革命运动中,事实上并未能有效地负起鼓吹革命思想的任务。结果,癸卯(1903年)间,在上海异军突起的一家革命报纸,竟是并非由革命人士所筹办的《苏报》(日报),其言论至为激烈,震惊朝野,随后由于清政府的压制,酿成了举国瞩目的“苏报案”。自此江浙一带的政治风气,有了很大的改变;更重要的,是《苏报》清楚划分了革命与改革的思想界线,并配合着时局的发展,催促了知识人士急剧地向革命转化,使革命形势顿为改观。

而且,《苏报》的主张前后迥异,“由变法而保皇,由保皇而革

命,草蛇灰线,层级井然”^⑩。其转变的经过,充分反映出晚清政治思想的演化和趋向。下文即以《苏报》为主要线索,探讨癸卯前后中国思想界的情形,分析《苏报》与清末政治思潮发展的关系,并进一步对于这份报纸的历史地位,给予全面性的评价。

注释:

- ① 参阅戈公振《中国报学史》(上海:商务印书馆,1927年;香港:太平书局,1964年重印本),页5。
- ② 参阅曾虚白主编《中国新闻史》上册(台北:国立政治大学新闻研究所,1966年),页191~193。
- ③ 同注①,页176~177。
- ④ 汪治年编《汪穉卿先生传记》卷2(台北:文海出版社影印本),页12a。
- ⑤ 梁启超《本馆第一百册祝辞》,《清议报》第100册(日本横滨),光绪二十七年十一月十一日(1901年12月21日),页4b。
- ⑥ 参阅汤志钧《戊戌变法时的学会和报刊》,氏著《戊戌变法史论丛》(武汉:湖北人民出版社,1957年),页149~250。
- ⑦ 梁启超《变法通议》之十三《论学会》,《时务报》第10册(上海),光绪二十二年十月初一日(1896年11月5日),页2b。
- ⑧ 梁启超《与穗卿(夏曾佑)足下书》,光绪二十一年(1895年)五月;引自丁文江编《梁任公先生年谱长编初稿》(台北:世界书局,1958年),页25。
- ⑨ 梁启超《论报馆有益于国事》,《时务报》第1册,光绪二十二年七月初一日(1896年8月9日),页1a。
- ⑩ 《国闻报缘起》,见《中国报学史》,页145附注。
- ⑪ 《近四十年世风之变态》,《国民日报汇编》第3集(上海:东大陆译印所,光绪三十年,1904年)“社说”,页31~37。
- ⑫⑬ 参阅冯自由《革命初期之宣传品》,氏著《革命逸史》第1集(台北:台湾商务印书馆,1969年重印本),页17。

- ⑬⑭ 参阅冯自由《陈少白时代之中国日报》，《革命逸史》第1集，页98。
- ⑮ 冯自由《中华民国开国前革命史》第1册（台北：世界书局，1954年），页54~55；并参冯自由《横滨开智录》、《东京国民报》、《东京国民报补述》及《励志会与译书汇编》，《革命逸史》第1集，页142~147。
- ⑯ 李剑农《中国近百年政治史》上册（台北：台湾商务印书馆，1969年重印本），页208。
- ⑰⑱⑲ 孙中山《孙文学说》第8章“有志竟成”，《国父全书》（台北：国防研究院，1960年），页34。
- ⑳ 参阅胡道静《上海新闻事业之史的发展》，《上海市通志馆期刊》第2卷第3期（1935年3月），页947~948。
- ㉑ 同注①，页123及140；注⑥，页254~255。
- ㉒ 参阅冯自由《中华民国开国前革命史》第1册，页67~69。
- ㉓ 参阅王德昭《知识分子与辛亥革命》，《香港中文大学中国文化研究所学报》第4卷第1期（1971年9月），页111~113。陈庆华《辛亥革命时期的革命知识分子》称这个新知识群为“小资产阶级的知识分子和青年学生”，认为他们“是中国历史发展到十九世纪末尾和二十世纪开头年代的新产物”。见《光明日报·史学双周刊》第222号（1961年10月11日，北京）。亦参张玉法《清季的革命团体》（台北：中央研究院近代史研究所，1975年），页40~57。
- ㉔ 参阅舒新城《近代中国留学史》（上海，1933年；台北，影印本），页46；黄福庆《清末留日学生》（台北：中央研究院近代史研究所，1975年），页84。
- ㉕ 参阅胡绳武、金冲及《同盟会成立前留日学生中革命思想的发展》，《光明日报·史学双周刊》第174号（1960年11月26日，北京）。
- ㉖ Mary Backus Rankin, *Early Chinese Revolutionaries, Radical Intellectuals in Shanghai and Chekiang, 1902 ~ 1911* (Cambridge, Mass.: Harvard University Press, 1971), p. 227.
- ㉗ 同注①，页119~125。

- ② 如 Mary Backus Rankin 前引书(注 25)及 Michael Gasster, *Chinese Intellectuals and the Revolution of 1911, the Birth of Modern Chinese Radicalism* (Seattle and London: University of Washington Press, 1969).
- ③ 《苏报案纪事》(一名《癸卯大狱记》;缺编者姓名及出版时地,台北:国民党史会影印本),页 1。

第二章 《苏报》的历史及言论转变的经过

《苏报》初时“本一营业性质之小报”^①，在上海新闻界中没有什么地位，^②该报的早期历史，世人所知甚少，有关的记载多属互相转引，且说法亦不尽相同。由于缺乏详确足供参考的文献，实难以作深入的考证；不过，把现存资料加以比较和分析，尚能找出大致的脉络及纠正若干错误。

关于《苏报》创刊的年份，有两种记载：一说是光绪二十二年（1896年），^③一说是次年夏季。^④向来学者都是任采其一，未予肯定孰是孰非。早期的《苏报》已经散佚，无从用实物证明，然而，光绪二十九年四月初十日（1903年5月6日）《苏报》报端印有“第二四五一号”字样，以后逐日顺次编号，据此向前推算，如果中间没有停刊过的话，《苏报》应创于光绪二十二年（1896年）六七月左右；若曾经中断，则最初发行的日期还要更早。上海通社编《上海研究资料续集》书首加插《苏报》图版一张，上面印有光绪二十四年正月十五日（1898年2月5日）及“第五七六号”字样，进一步证明了这个推算结果的可靠性。近年出版的报刊史著作，则具体说《苏报》始自光绪二十二年五月十六日（1896年6月26日）。^⑤无论如何，光绪二十三年（1897年）夏创刊的说法是不对的。

《苏报案纪事》应是最早记述《苏报》历史的著作,可是该书只简单地说《苏报》“向为日本人所创办”^⑥,交代得颇不清楚。戈公振(1890~1935)著《中国报学史》,始记载该报是“胡璋(铁梅)所经营,但由其妻日本女子生驹悦出名,在驻沪日本总领事馆注册”^⑦。再从其他资料,得知当初的主笔是邹弢(1850~1931)。^⑧光绪二十四年二月(1898年3月)间,邹弢向英租界公廨控告馆主生驹悦强迫撰稿索诈,生驹悦曾向邹弢说:“馆由东洋外部大臣来的,领事亦不能管我。我虽平常人,曾由胡铁梅在日绅日官前保举为馆主。”^⑨因此,《苏报》更被认为是日本政府外务省(外交部)在上海所设立的机关报。^⑩但生驹悦这段话出于与人诉讼之时,是否全属事实或有夸大成分,现已无从确定,日本方面也不见有相关的记录,^⑪所以,只可以说早期《苏报》在人事上或经济上与上海的日本人有若干关系,光绪二十九年四月九日(1903年5月5日)以前,该报兼用日本明治纪年,亦足为一佐证。由于上述原因,“故外称日人所设”^⑫,但必不至于是日本政府的机关刊物。

《苏报》“在这样姿态下经营着,内容却不十分的好”^⑬。报上“所刊消息议论,颇为无聊”。光绪二十三年五月(1897年6月)间,曾因刊登黄色新闻与法租界公廨发生纠葛;次年又有前述主笔与馆主诉讼之事,可见名誉也很差。加上经营不善,颇有亏蚀,遂全盘出让,由一个叫做陈范(1860~1913)的举人购得,继续营业。^⑭陈范原名彝范,字梦坡,湖南衡山人,本为江西铅山知县,“因教案落职,移居上海”^⑮;其兄陈鼎(1854~1904)则因戊戌党事获罪,被判永久监禁。^⑯陈范由是“愤官场之腐败,思以清议救天下,遂承办是报”^⑰。以其妹婿汪文溥(兰皋,1869~1925)助理报务。^⑱馆址初在英租界四马路望平街,后迁至棋盘街,最后则设在英租界三马路二十号。^⑲据汪文溥回忆说:

丁戊〔光绪二十三、二十四年，1897、1898年〕之际，康有为始以维新号召徒党，君〔按：指陈范〕私谓余曰：“中国在势当改革，而康君所持非也，君盍偕我以文字饷国人，俾无再入迷途。”于是相与在沪组织一日报，此即壬寅〔按：应为癸卯〕以言革命被祸之《苏报》也。^②

陈范如何认为康有为持论不当，已无从得知；但他承办《苏报》的原因，是希望借着文字宣传来挽救国家危堕的局面，则是很明显的，当时比较开明的官僚和知识人士心目中救国的方法，大抵不外如是。因为这个缘故，《苏报》便开始成为一家具有政论性质的报纸了。

至于陈范接办《苏报》究始于何时，说法并不一致。后人著作，有说是在光绪二十四年（1898年）的，^③但多数说是在光绪二十六年（1900年）。^④较为可信的资料有二：一是《苏报案纪事》，该书是光绪二十九年闰五月（1903年7月）“苏报案”发生后在同年内出版的，提及陈范接办一事，谓“至今将及四年”^⑤，换言之，应始于光绪二十五年（1899年）间；另一是汪文溥的回忆文字，说陈范和他接手《苏报》，“适在戊戌政变”^⑥。按政变发生于光绪二十四年八月初（1898年9月下旬），结合上两资料来看，《苏报》在这时或稍后至翌年间转由陈范主持，当属不谬。

此后，《苏报》即以一种新的姿态出现于上海报坛，“其主张日追潮流而进步”^⑦，在当时的思想风气之下，逐渐受到注重。“初力主变法，颇为读者欢迎，嗣复中于康、梁学说，高唱保皇立宪之论，时人多以康党目之。”^⑧《苏报》的若干论说，曾见于《清议报》及《新民丛报》等杂志的转载，^⑨足以说明该报言论，亦颇受保皇立宪人士的重视，甚至引为同道。